



Valencia, 17 de octubre de 2022

## ***Manifiesto J-CLI-Valencia: “Una reunión de actitudes”***

La precariedad hoy en día inunda todos los entornos laborales. Ciencia e investigación no son ajenas a este fenómeno. Pero la precariedad en el entorno laboral no es un fenómeno incontrolado, externo, que nos sorprende sin poder haber previsto su llegada. La precariedad es un dispositivo. Una estrategia.

Isaac Rosa, escritor de la novela “*La mano invisible*”, comenta que nuestra sociedad actual ha acabado por construir *una generación de nativos precarios*. Estamos enseñando a nuestros hijos e hijas que la precariedad es lo natural, aceptándola como nueva normalidad. Este dispositivo de precarización ha sido asimilado por las instituciones. Se ha convertido en estructural. Somos toda una generación que ha asimilado esta pérdida. Se nos ha exigido abrazar la resignación, renunciar a la posibilidad de la estabilidad laboral, y por tanto a la posibilidad de la emancipación y la estabilidad en nuestras vidas.

Sin embargo, la actitud desde la ciencia debe ser creativa, imaginativa y libre. La buena ciencia nunca aparecerá desde la acción del sometimiento y la frustración. Hacemos nuestra la frase de Marina Garcés en *Malas compañías*, cuando afirma que *si la libertad es impertinente, la imaginación es desobediente*.

J-CLI abre un foro desubicado y deslocalizado, descentralizado. Un foro de esa comunidad de “malas compañías” que relata Garcés. De esas “malas hierbas y brujas” de las que habla Marta Peirano, que juntas desobedecen al dispositivo de precarización. No, esto no es lo que hay. Este es el diseño calculado que se ha tomado como modelo. Pero el modelo está agotado. “*Compartir soluciones. Subvertir posiciones*” es el lema elegido para esta primera edición de las J-CLI, porque solo desde lo colectivo, fragmentario pero unido, podemos imaginar desobedientemente sendas de futuro diferentes.

*Una reunión de actitudes.*

Desde nuestro imaginario, el corazón de las J-CLI, su carácter íntimo, queda formado por una reunión de actitudes.

Una actitud defensiva, que hemos puesto en práctica participando en la lectura crítica y la redacción y la mejora de la Ley de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación (LCTI), aprobada este pasado agosto de 2022. O lo propio con la Ley Orgánica del Sistema Universitario (LOSU), aún pendiente de tramitación.

Una actitud ofensiva. Nunca alcanzaremos futuros solo con actitudes defensivas y el despliegue del sacrificio. Hemos de disputar los deseos y los afectos. Una actitud ofensiva para trabajar contra el deseo educado, ese deseo individualizado tan responsable de muchos de los problemas de nuestro sector, para trabajar por el deseo colectivo y compartido.

Una actitud propositiva, porque sabemos muy bien que una crítica, si no es creativa, si no abre ventanas de posibilidad, no es crítica. Nuestra crítica ha de dejar de señalar con el dedo acusador, para pasar a ser la crítica transformadora de instituciones. Y en esa acción transformadora, el tono, el humor, la cordialidad y la invitación al diálogo son compañías necesarias.

Una actitud presencial, porque la transformación de lo político solo ocurre en la reunión física y compartida. Las redes sociales no son sociales. Peirano describe esas RRSS como burbujas de realidad inconexas, diseñadas a la carta. Mundos virtuales que no se tocan. La presencialidad abre la puerta a la realidad diversa y su fricción. Con sus palabras: *Sin diversidad no hay resiliencia y sin roce no hay comunidad.*

Una actitud descentralizada, que proteja esa diversidad con un espacio seguro, diálogos intersectoriales, que permitan activar la tensión global-local que necesitamos para afrontar los desafíos y retos de hoy, como la crisis climática o el propio descrédito del conocimiento. Y por esa misma razón, una actitud que también fomente una descentralización del propio saber de la ciencia, para, usando palabras del recientemente fallecido Bruno Latour, construir nuevas formas de ciencia humildes y habitables.

#### *Ciencia crítica, ciencia interdisciplinar*

Desde cierta mirada, J-CLI quiere invitar a reflexionar sobre la posibilidad de construir y transformar la propia forma de hacer ciencia. No podemos separar el producto de la actividad científica, el conocimiento que se genera, de las condiciones materiales con las que su personal de investigación produce ese conocimiento. Aquí defendemos que ambas cosas son lo mismo. Sin embargo, la gran implantación y el extenso despliegue del dispositivo de precariedad en la ciencia y la investigación nos obliga a formular la pregunta: ¿estamos construyendo una ciencia con sentido?, ¿una ciencia crítica?

El desarrollo de las capacidades técnicas de la ciencia hoy permite soñar con viajes entre planetas, aunque desde nuestra investigación técnica y científica no incluyamos la reflexión sobre a quién y a quién no se le permitirá viajar hasta allí cuando el planeta sea inhabitable. El desarrollo técnico permite implantar tecnologías digitales de inteligencia artificial que nos acercan y nos hacen disponible toda la información de forma inmediata, pero no nos preocupamos por analizar los sesgos y los intereses escondidos en cada uno de los algoritmos programados. Con la tecnología más avanzada y una cantidad de recursos conceptuales enormes somos capaces de construir nuevas televisiones cuyos pixeles son semiconductores de tamaño nanométrico que se comportan como un solo átomo. Pero la misma investigación científica no se pronuncia en el momento de exigir la misma calidad y complejidad a los contenidos y las imágenes que proyectan esas televisiones una vez encendidas. Por este motivo, entender la actividad científica desde un supuesto interdisciplinar es la llave para desarrollar una ciencia e investigación con capacidad crítica.

Y ya puestos a imaginar, congregamos aquí y ahora al mejor grupo imaginable de nuestras “malas hierbas” y “malas compañías”. Esas compañías que precisamente nos permiten volver la mirada sobre la posibilidad de ilusionar con imágenes diferentes, y

por tanto con una ciencia crítica de amplio espectro que usa gerundios e infinitivos en un mundo activo y propositivo. Una selección de citas de nuestras filosofas de cabecera, a modo de diálogo friccionado:

- “La ciencia crea máquinas y el arte las imagina”. *Remedios Zafra*
- “La polifonía es la única forma de universalidad”. *Marina Garcés*
- “Sin diversidad no hay resiliencia y sin roce no hay comunidad.” *Marta Peirano*
- “La diversidad es necesaria para la interrelación en sistemas complejos, permite la contaminación de ideas, el conflicto, las mejoras, la negociación”. *Remedios Zafra*
- “Imaginar es fragilizar la realidad. Abrimos las grietas que dan paso a la posibilidad” *Andrea Soto Calderón*
- “Si la libertad es impertinente, la imaginación es desobediente”. *Marina Garcés.*
- “Incomodar es un peaje de la libertad de pensamiento” *Remedios Zafra.*
- “¿Cómo crear las imágenes del desacato?” *Andrea Soto Calderón*

El último objetivo de J-CLI es construir una de esas imágenes del desacato. Una de las posibles. Una que habla de nuevas formas de hacer ciencia, que habla de hacer mejor ciencia, cuidando a todo su personal y atendiendo a lo social, colectivo y público. Carola Rackete, capitana del barco Sea Watch 3, es ejemplo de acción. Nos contagiamos de su determinación. No estamos pidiendo permiso.

El equipo de organización de las Jornadas de Cultura Laboral en Investigación, sede Valencia (J-CLI-Valencia).

- *Teresa Samper (Plataforma PDI Precariat)*
- *Alex Gaita Ariño (Coordinadora Valenciana de Treballadores de la Ciència - CVTC)*
- *Guillermo Muñoz Matutano (Piratas de la Ciencia)*

### **Referencias y citas:**

- “La Mano Invisible” Isaac Rosa. Seix Barral (2011)
- “Malas compañías” Marina Garcés. Galaxia Gutenberg (2022)
- “El Bucle Invisible” Remedios Zafra. Ed Nobel (2022)
- “Contra el futuro” Marta Peirano. Ed. Debate (2022)
- Andrea Soto Calderón. Conferencia “Arquitecturas del presente” UPV, Valencia 24 de Septiembre de 2022.